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Уголь есть, 
очередей нет

Из водоемов на территории 
Аральского района, имеющих 
рыбохозяйственное значение, 
специалисты называют Малое 
Аральское море, реку Сыр- 
дарья и 20 озер. 18 участков 
моря, отведенных для про-
мыслового лова рыбы, а также 
18 озер из 20 переданы приро-
допользователям в долгосроч-
ную аренду. Сегодня на Ма-
лом Арале обитают 19 видов 
рыбы, большинство из них 
вылавливаются на промысло-
вой основе.

Сезон промыслового рыбо-
ловства начинается 1 июля и 
продолжается в течение года 
за исключением нерестово-
го периода. По итогам сезо-
на 2021-2022 года на Малом 
Арале было выловлено 6937 
тонн рыбы, в Камыстыбас-
ской озерной системе – 426 
тонн, озерной системе Акша-
тау – 41 тонна, Приморской 
озерной системе – 26 тонн. 
Лимит на промысловый лов 
на тот период был утвержден 
в размере 7430 тонн. Пример-
но таким же был рыболовный 

сезон 2022-2023 года, ког-
да было выловлено 6924 тон-
ны рыбы, в Камыстыбасской 
и Акшатауской озерных си-
стемах – 477 тонн при лими-
те 7401 тонна. 

Перед областью стоит за-
дача увеличивать из года в 
год объемы промыслового 
лова рыбы. До 2030 года в ре-
гионе запланировано произ-
водство 16 тысяч тонн товар-
ной рыбы. Как отметил заме-
ститель руководителя Арало- 
Сырдарьинской межрегио-
нальной рыбохозяйственной 
инспекции Жанкожа Сапа-
ров, до указанного срока на 
территории области необхо-
димо организовать 16 садко-
вых хозяйств производитель-
ностью 12950 тонн рыбы, 12 
прудовых хозяйств, три водо-
ема с устройством замкнуто-
го водоснабжения и 55 озер-
ных водоемов для выращива-
ния 1450 тонн рыбы. В рам-
ках региональной программы 
в настоящее время в регионе 
работают 55 водоемов, четы-
ре прудовых хозяйства и один 

водоем с устройством замкну-
того цикла подачи воды.

На 2022 год в рамках про-
граммы было запланирова-
но образовать два прудовых 
и шесть садковых хозяйств. 
В настоящее время в пол-
ную силу заработали прудо-
вые хозяйства ИП «Сұлтан» 
в поселке Теренозек Сырда-
рьинского и ИП «Мұратбек» 
в ауле Коктобе Жанакорган-
ского районов. В этих прудах 
выращиваются сазан, белый 
амур, толстолоб и африкан-
ский сом. 

Но есть одно «но». Как ска-
зал первый заместитель акима 
области Серик Кожаниязов в 
ходе «круглого стола», посвя-
щенного развитию рыбно-
го хозяйства в Приаралье, се-
годня мы ограничиваемся вы-
ловом товарной рыбы в при-
родных водоемах и незначи-
тельным ее объемом, которые 
дают прудовые хозяйства. А 
квота, утвержденная в обла-
сти на объемы промыслово-
го вылова рыбы, значительно 
отстает от возможностей пе-
рерабатывающих заводов. В 
результате девять заводов на 
территории области работают 
не на полную мощность. Как 
показывает мировой опыт, 
один из наиболее эффектив-
ных путей увеличения объе-
мов рыбной продукции – уве-
личение запасов рыбы в при-
родных водоемах и выращи-
вание рыбы в прудовых и сад-
ковых хозяйствах. 

Благодаря реализации первой фазы проекта «Ре-
гулирование русла Сырдарьи и сохранение север-
ной части Аральского моря» произошло немало 
позитивных изменений в жизни людей, прожива-
ющих в Приаралье. Значительно снизилось содер-
жание солей в морской воде, появились раститель-
ность, водоплавающие птицы, почти два десят-
ка видов рыбы, что позволило возродить рыбный 
промысел. 
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Вернется ли «рыбный» день?
ВОПРОС РЕБРОМ

– Глава государства Ка-
сым-Жомарт Токаев в Посла-
нии народу Казахстана отме-

тил необходимость системного 
развития производства, малого 
и среднего предприниматель-
ства, предоставления равных 
возможностей. В регионе в 
этом плане реализуются нема-
ло крупных проектов. Уверен, 
особую нишу на рынке займет 
и полуфабрикат завода и по ка-
честву, и по приемлемой цене, 
благодаря чему новое произ-

водство оправдает себя, а про-
дукция выйдет на экспорт в со-
седние регионы и страны. Мы 
готовы поддержать каждого 
предпринимателя, стремяще-
гося добросовестно трудиться 

на благо Родины, изъявивше-
го желание развивать произ-
водственный потенциал реги-
она, – подчеркнул руководи-
тель  региона.  

Руководителю ТОО «Абай- 
Даулет» Мурату Сарсенбаеву 
вручили Почетную грамоту об-
ласти, лучшим сотрудникам то-
варищества – благодарствен-
ные письма акима области. 

Общественный деятель Наж- 
мадин Мусабаев поздравил жи-
телей с запуском нового произ-
водства, а председатель совета 
ветеранов сельского хозяйства 
Нурлыбай Улыкпанулы дал бла-

гословение – бата.
На новом заводе бу-

дут производить 300 
килограммов продук-
ции в час, здесь трудо-
устроено 18 человек. 
ТОО «Абай-Даулет» 
занимается также про-
изводством риса, мяса 
и овощеводством.  

В регионе в рамках 
«Пула единых общена-

циональных проектов» и «Кар-
ты индустриализации», направ-
ленной на развитие обрабаты-
вающей промышленности, пла-
нируется реализация 46 проек-
тов стоимостью 980 млрд тенге. 
В аграрном секторе открыты за-
воды по переработке риса, про-
изводству рыбной муки. До 
конца года будут запущены пти-
цефабрика, овощехранилище 
и три рисоперерабатывающих 
завода. Кроме того, заработа-
ют завод по производству изве-
сти и сухих строительных сме-
сей, молокоперерабатывающий 
цех, говорится в сообщении 
пресс-службы акима области.

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

«Kaz Fries» поможет вытеснить импорт

В Кызылорде ТОО 
«Абай-Даулет» ввело в 
эксплуатацию завод по 
производству заморо-
женного картофеля фри 
«Kaz Fries». В торже-
ственной церемонии от-
крытия объекта принял 
участие аким области 
Нурлыбек Налибаев. 

Расширяя  рамки  сотрудничества

В мероприятии приняли уча-
стие Премьер-Министр Алихан 
Смаилов, руководитель Адми-
нистрации Президента Олжас 
Бектенов, председатель Коми-

тета национальной безопас-
ности Ермек Сагимбаев, за-
меститель Премьер-Мини-
стра – министр иностранных 
дел Мурат Нуртлеу и руковод-

ство Генеральной прокуратуры.
Главе государства было до-

ложено о принимаемых мерах 
и результатах исполнения ра-
нее данных поручений по во-
просу повестки совещания.

Касым-Жомарт Токаев от-
метил важность этой работы, 
нацеленной на восстановление 
социальной справедливости и 

использование возвращенных 
государству активов для целей 
развития страны, а также под-
черкнул необходимость акти-
визации деятельности всех за-
действованных структур.

В заключение Президентом 
был дан ряд конкретных пору-
чений, говорится в сообщении 
пресс-службы Акорды.

Возврат активов: даны конкретные поручения

Под председательством Главы государства Ка-
сым-Жомарта Токаева состоялось совещание по во-
просу возврата незаконно приобретенных активов.

В работе регионального фо-
рума также участвовали де-
путат Сената Парламента РК 
Руслан Рустемов, председа-
тель Комитета по делам граж-
данского общества Мини-
стерства культуры и инфор-
мации РК Гульбара Султано-
ва, президент ОЮЛ «Граж-
данский Альянс Казахстана» 
Бану Нургазиева, депутаты 
маслихатов, руководите-
ли НПО, представите-
ли общественности. 
В качестве модера-
тора форума высту-
пила председатель 
ОЮЛ «Ассоциация 
Альянса неправи-
тельственных орга-
низаций Кызылор-
динской области» Анар  
Изден. 

Гостей и участников фо-
рума приветствовал аким об-
ласти Н.Налибаев. 

– В настоящее время граж-
данский форум стал площад-
кой для открытого диалога 
между государственным сек-
тором и неправительствен-
ными организациями. Граж-
данскому сектору принад-
лежит особая роль в укре-
плении взаимопонимания и 
сотрудничества между ин-
ститутами власти и общества. 
По мнению аналитиков, на 
сегодня неправительствен-
ный сектор является одним 
из самых успешно развива-
ющихся социальных инсти-
тутов. По поручению Прези-
дента страны Касым-Жомар-
та Токаева проводится рабо-
та по модернизации систе-
мы институтов гражданского 
общества, укреплению взаи-
модействия между государ-
ством и НПО. В области соз-
даны Совет по взаимодей-
ствию и сотрудничеству с ре-

гиональными неправитель-
ственными организациями, 
рабочая группа по монито-
рингу и оценке реализуемых  
проектов. 

В составы комиссий и со-
ветов при областном и район-
ных акиматах вошли 150 пред-

ставителей неправительствен-
ных организаций. Областной 
общественный совет на 100 
процентов состоит из лидеров 
и членов НПО.

В первые годы независимо-
сти в области насчитывалось 
всего 15 общественных орга-
низаций, сегодня их число до-
стигло 1100. Из них более 500 
принимают активное участие 
в общественно-политической, 
культурно-духовной жизни 
региона. 

Н.Налибаев, отмечая все 
возрастающую роль третьего 
сектора в общественном раз-
витии, также отметил рост 
объема финансирования про-
ектов, реализуемых неправи-
тельственными организаци-
ями. В 2023 году в рамках го-
сударственного заказа  на ре-
ализацию 142 проектов НПО 
выделена сумма в один млрд 
120 млн тенге. В 2022 году на 

воплощение в жизнь проек-
тов направили 752 млн тенге.  

По предложению руково-
дителей НПО в 2022 году на 
левобережье Кызылорды от-
крыли ресурсный центр, где 
оказывается методическая и 
консультативная помощь об-
щественным организациям, 
проводятся мероприятия раз-
личного формата.  

Тема нынешнего форума 
посвящена сохранению и раз-
витию национальных куль-
турных ценностей в глобаль-
ном мире. В этой связи было 
отмечено, что на земле Сыра, 
имеющей особое сакраль-
ное значение для нашей на-
ции, недавно состоялся тра-

диционный международный 
фестиваль «Коркыт и ме-

лодии Великой степи», 
имеющий особое зна-
чение для народов с 
тюркскими корня-
ми. Кроме того, в 
регионе открылись 
центр «Анаға тағ-
зым», деятельность 

которого – популя-
ризация национальных 

ценностей, сохранение 
традиций нашего народа, в 

том числе семейных, укрепле-
ние незыблемости семейно-
го очага, роли женщины-ма-
тери в обществе. Новый Дво-
рец бракосочетания также бу-
дет способствовать сохране-
нию этой национальной идеи. 

Как отметил депутат Се-
ната Парламента РК Р.Рус- 
темов, одна из главных задач 
нашего общества на сегодня – 
создание гражданского обще-
ства, отвечающего интересам 
цивилизованного мира. Граж-
данскому сектору принадле-
жит особая роль в создании 
социально ориентированного 
справедливого общества. 

Старший эксперт, между-
народный тренер из Герма-
нии Норберт Штольберт выра-
зил уверенность в дальнейшем 
плодотворном сотрудничестве. 
В рамках форума запланирова-
но проведение с его участием 
семинаров для руководителей 
и членов местных обществен-
ных организаций. 

Вчера в Кызылорде аким области Нурлыбек  
Налибаев принял участие в региональном фору-
ме неправительственных организаций «Граждан-
ское общество и культура: ценности и приоритеты 
на пути обновления Казахстана». В рамках XI Граж-
данского форума Казахстана встречи проходят во 
всех регионах республики. 
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Ведется 
активная работа

О реализации поручений Главы 
государства, озвученных в Посла-
нии народу Казахстана «Эконо-
мический курс Справедливого Ка-
захстана», а также о мерах соци-
альной поддержки казахстанцев 
старшего поколения на брифин-
ге в Службе центральных комму-
никаций при Президенте РК рас-
сказала министр труда и социаль-
ной защиты населения РК Свет-
лана Жакупова. 

Она, в частности, отметила, что Мини-
стерством труда и социальной защиты на-
селения (далее – МТСЗН) ведется актив-
ная работа по реализации поручений Гла-
вы государства. 

– В целях снижения уровня производ-
ственного травматизма разработан про-
ект Концепции безопасного труда до 2030 
года. В частности, предлагается внедрение 
новой модели оценки профессиональных 
рисков на рабочем месте, дифференциа-
ция страхового тарифа по степени профес-
сионального риска, создание Цифровой 
карты предприятий и внедрение проак-
тивного формата государственного кон-
троля и мониторинга в сфере охраны труда 
и другое. Для повышения уровня социаль-
ной защиты людей, работающих во вред-
ных условиях труда, МТСЗН прорабаты-
вается вопрос внедрения для этой катего-
рии граждан специальной социальной вы-
платы с 55 лет до достижения пенсионно-
го возраста, – сообщила министр. 

Глава МТСЗН отметила, что в целях по-
вышения доходов населения с 1 января 
2024 года размер минимальной заработной 
платы (далее – МЗП) будет увеличен с 70 
до 85 тыс. тенге. Благодаря этому вырастут 
денежные доходы порядка 1,8 млн наем-
ных работников, работающих во всех от-
раслях на предприятиях различных форм 
собственности, в том числе порядка 350 
тыс. бюджетников.

Кроме того, во исполнение поручения 
Главы государства МТСЗН совместно с 
экспертами Всемирного банка разрабо-
тана Методика определения размера ми-
нимальной заработной платы, в соответ-
ствии с которой размер МЗП будет опре-
деляться исходя из медианной заработной 
платы и производительности труда.

Наряду с этим, МТСЗН совместно с за-
интересованными государственными ор-
ганами прорабатываются механизмы за-
щиты трудовых и социальных прав граж-
дан, работающих в сфере платформенной 
занятости.

Также разрабатывается проект Ком-
плексного плана развития рынка труда, 
который будет внесен на рассмотрение 
Правительства в октябре текущего года.

В ходе брифинга министр проинфор-
мировала о мерах социальной поддержки 
пожилых людей. Ежегодно во всем мире, 
в том числе и в Казахстане, 1 октября от-
мечают международный День пожилых 
людей, который провозглашен на 45 сес-
сии Генеральной Ассамблеей Организа-
ции Объединенных Наций 14 декабря 1990 
года. Главная цель его проведения – про-
явление уважения и признание заслуг лю-
дей пожилого возраста перед государством 
и обществом, а также привлечение внима-
ния к их проблемам и потребностям, не-
обходимости повышения качества жизни, 
проявления всеобщей заботы к ним. 

На сегодня в Казахстане проживают бо-
лее 2,3 млн пенсионеров по возрасту. Го-
сударством последовательно принимают-
ся меры социальной защиты людей стар-
шего поколения, в том числе направлен-
ные на совершенствование системы пен-
сионного обеспечения.

Вместе с тем МТСЗН реализуются меры 
по поддержке пожилых людей, повыше-
нию уровня их социального обслужива-
ния, вовлечению в общественную жизнь. 

В республике открыты и активно функ-
ционируют 79 центров активного долголе-
тия, которые работают по принципу «од-
ного окна» по трем направлениям: актив-
ное долголетие, культура здоровья и связь 
с общественностью. Деятельность центров 
направлена на улучшение качества жизни 
пожилых людей, стимулирование продук-
тивного и активного долголетия, обеспе-
чение гражданам независимости. 

В каждом регионе будет организован 
месячник социальной поддержки по-
жилых людей, а также лиц с инвалидно-
стью. Акимами областей, городов и рай-
онов, руководителями предприятий и ор-
ганизаций будут проведены мероприятия 
по социальной поддержке граждан стар-
шего поколения, встречи в трудовых кол-
лективах, дни открытых дверей в амбула-
торно-поликлинических организациях и 
другие.

Как, в частности, от-
метил руководитель ре-
гиона, этот вопрос один 
из наиболее актуальных в 
ходе подготовки к отопи-
тельному сезону. 

– Формирование в ре-
гионах запасов угля нахо-
дится на непосредствен-
ном контроле Главы го-
сударства и Правитель-
ства. Есть золотое пра-
вило: заготовку запасов 
твердого топлива нужно 
начинать летом. Ряд аки-
мов районов до сих пор не 
могут правильно органи-
зовать работу, о чем не-
однократно говорилось и 
на предыдущих совеща-

ниях. Вместе с тем, на се-
годня в Аральский, Каза-
линский и Жалагашский 
районы поставлено все-
го 30 процентов от необ-
ходимого запаса угля. На 
складах Кармакшинского 
и Сырдарьинского райо-
нов твердого топлива так-
же пока недостаточно. В 
отопительный сезон не 
должно возникнуть про-
блем с углем. Тесно со-
трудничайте с поставщи-
ками, компанией «Қа-
зақстан Темір Жолы», – 
поручил аким области. 

Руководитель област-
ного управления энерге-
тики и жилищно-комму-
нального хозяйства Бо-
латбек Исмагулов проин-
формировал о поставках 
топлива в город и районы. 

Глава региона Н.Нали-
баев поручил всем струк-
турным руководителям 
строго контролировать ход 
подготовки к отопительно-
му сезону. По итогам сове-
щания областному управ-
лению энергетики и ЖКХ 
поручено ежедневно про-
водить мониторинг поста-
вок топлива. Акиматы Кы-
зылорды и районов в со-
ответствии с планом ото-
пительного сезона долж-
ны обеспечить поставку 
угля, организовать доста-
точный запас на складах. 
Среди населения твердое 
топливо необходимо реа-
лизовать без посредников, 
что также требует постоян-
ного контроля, говорится в 
сообщении пресс-службы 
акима области.

Как известно, в Посла-
нии народу страны «Эконо-
мический курс Справедли-
вого Казахстана» Президент 
Касым-Жомарт Токаев по-
ручил внедрить Единую до-
бровольную накопительную 
систему «Келешек», указав, 
что она должна предусматри-
вать стартовый образователь-
ный капитал от государства, 
ежегодную выплату государ-
ственной премии, инвестици-
онный доход. Предполагается, 
что данные накопления вкупе 
со средствами, сформирован-
ными в рамках проекта «На- 
циональный фонд – детям», 
позволят ребятам получить ка-
чественное образование. 

Систему планируется запу-
стить в 2024 году. Глава Прави-
тельства подчеркнул важность 
проекта и поручил качествен-
но организовать механизмы 
запуска новой системы.

После заседания штаба 
аким области Нурлыбек Нали-
баев провел специальное сове-
щание с целью проработки по-
ручений Премьер-Министра.

– В стране наблюдается де-
мографическое развитие, с 
каждым годом увеличивается 
численность населения. Кро-
ме того, возросло количество 
мигрирующих в страну сооте-
чественников. Соответствен-
но растут и бюджетные рас-
ходы. Ожидается, что накопи-
тельная система, которую за-
пустят с 2024 года, обеспечит 
эффективное использование 

выделенных на образование 
бюджетных средств. Благода-
ря ей каждый родитель может 
собрать средства и планиро-
вать обучение своего ребенка. 
На счет детей будут перечис-
лять деньги не только родите-
ли, но и государство, – сказал 
руководитель региона.

Заместителю акима обла-
сти Мейрамбеку Шермаган-
бету поручено разъяснить 
важность новой системы сре-
ди родителей и обучающих-
ся, систематически прово-
дить информационно-про-
пагандистскую работу. Руко-
водителям региональных ву-
зов совместно с профильным 
министерством необходи-
мо обеспечить качественную 
реализацию накопительной 
системы «Келешек» в обла-
сти. Перед областным управ-
лением общественного раз-
вития поставлена задача ши-
рокомасштабного информи-
рования об эффективности  
системы. 

На сегодня в высших учеб-
ных заведениях, организаци-
ях технического и профессио- 
нального образования обла-
сти обучаются 36 167 студен-
тов, из них на основе грантов – 
17 122. В нынешнем учеб-
ном году в 1 класс зачисле-
но 17 543 ребенка, количе-
ство выпускников составляет 
8 285 человек, в 686 дошколь-
ных организациях воспитыва-
ются 60 345 детей, сообщает 
пресс-служба акима области.

На заседании Республиканского штаба под пред-
седательством Премьер-Министра РК Алихана 
Смаилова рассмотрели вопрос о накопительной си-
стеме «Келешек».

Формула успешного 
будущего

Ключевое слово – 
контроль

На совещании под 
председательством 
акима области Нур-
лыбека Налибаева 
рассмотрен вопрос 
формирования в ре-
гионе запасов угля.

Глава региона пожелал 
успехов в работе XI Граждан-
ского форума, который в оче-
редной раз проводится в об-
ластном центре. 

– Такие встречи необходи-
мы для обсуждения вопросов 
совершенствования взаимо-
действия с гражданским секто-
ром, ставшим золотым мостом 
между народом и властью, об-
мена мнениями. Институты 
гражданского общества – ос-
нова стабильности и разви-
тия государства, они играют 
особую роль в формировании 
конструктивного диалога меж-
ду массами и властью. Для нас 
большое значение имеет ак-

тивизация совместной работы 
с представителями граждан-
ского общества по части ре-
ализации в регионе Концеп-
ции «слышащего государства», 
инициированной Главой госу-
дарства. Работа с уязвимыми 
группами общества, совмест-
ное решение проблемных во-
просов в регионе – общая за-
дача государства и граждан-
ского сектора. Поэтому мы, 
как партнеры, выражаем под-
держку инициативам неправи-
тельственных организаций, – 
подчеркнул аким области. 

В свою очередь, Б.Нурга-
зиева поблагодарила руково-
дителя региона за сотрудни-

чество, выразила заинтере-
сованность в укреплении эф-
фективного партнерства. 

В результате плодотворно-
го сотрудничества госсекто-
ра и НПО реализовано нема-
ло проектов. Открытый в про-
шлом году ресурсный центр 
неправительственных орга-
низаций способствует разви-
тию гражданских инициатив 
в регионе, активизации обще-
ственной жизни. Сегодня ре-
сурсный центр обеспечен не-
обходимой материально-тех-
нической базой, утвержден 
график встреч руководителей 
департаментов и управлений 
с представителями граждан-
ского института. Это позволя-
ет обмениваться мнениями и 
предложениями, решать про-
блемные вопросы, сообщает 
пресс-служба акима области.

Власть и НПО: 
от намерений к действиям

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев встре-
тился с президентом ОЮЛ «Гражданский альянс 
Казахстана» Бану Нургазиевой.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

СИСТЕМА «КЕЛЕШЕК»

Глава региона от имени 
населения области побла-
годарил руководителя ком-
пании за намерение по-
строить в областном цен-
тре новое здание колледжа. 
Как отметил Н.Налибаев, 
нынешнее здание учебно-
го заведения построено в 
1983 году, оно не отвечает 
современным требовани-
ям. Эту проблему на про-
тяжении многих лет под-
нимают и артисты. Ветхое 
здание вмещает всего 350 
человек, а количество уча-
щихся и спрос молодежи 
на музыкальное образова-
ние растут с каждым годом. 

Президент компа-
нии «Саутс-Ойл» поздра-

вил кызылординцев 
с юбилеем области. 
Отметим, что ранее 
эта компания  по-
строила в Кызылор-
де спортивный ком-
плекс «Нурсат» и дет-
ский учебно-оздоро-
вительный центр на 
берегу озера Камыс- 
тыбас в Аральском 
районе. 

Также аким области 
и руководитель ком-
пании «Саутс-Ойл»  
ознакомились с работой не-
давно открывшихся Двор-
ца бракосочетания и цен-
тра «Анаға тағзым». В новых 
объектах координируется 
работа по адаптации моло-

дежи к супружеской жизни 
и пропаганде национальных 
ценностей. 

Предприниматели реги-
она всячески поддержива-
ют инициативы Главы госу-

дарства внести вклад в бла-
гоустройство родного края, 
принимают активное уча-
стие в этом общем деле, со-
общает пресс-служба акима 
области.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Новому зданию быть!
Вчера аким области Нурлыбек  

Налибаев подписал соглашение о со-
трудничестве с президентом компании  
«Саутс-Ойл» Серикжаном Сейтжано-
вым по проекту строительства здания 
музыкального колледжа на 650 мест на 
левобережной части Кызылорды. При 
колледже также возведут общежитие. 
Общая стоимость проекта – 4 млрд  
800 млн тенге. 

Своими мнения-
ми о развитии граж-

данского общества поделились 
лидер общественного движения 
любителей книг Талгат Менды-
баев, деятель искусства, жырау 
Алмас Алматов. 

Президент ОЮЛ «Граж-
данский Альянс Казахстана» 
Б.Нургазиева положитель-
но отозвалась о деятельности 
региональных НПО и в це-
лом о работе региона в этом  
направлении.

Как было отмечено в ходе 
встречи, деятельность НПО – 
необходимое условие для ста-
новления и развития в стране 
гражданского общества. Се-
годня именно НПО способны 
привлечь внимание государ-
ства, бизнеса, международных 
организаций к острым пробле-
мам общества и предпринять 
конкретные действия для их 
решения. 

Во второй половине дня 
прошли заседания  по различ-
ным направлениям деятель-
ности НПО на темы:  «Социо- 
культурный капитал казах- 
станского общества в услови-
ях социальных изменений», 
«Культура  современного граж-
данского общества: противоре-
чия  массовых и национальных 
ценностей», «Развитие устой-
чивости институтов граждан-
ского общества с целью обес- 
печения культурных ценностей 
и потребностей   различных со-
циальных групп».

Лейтмотив нынешнего фо-
рума – укрепление в стране 
института гражданского об-
щества, создание условий для 
развития его составляющей – 
неправительственных орга-
низаций, которые должны 
стать мостом между властью и  
обществом.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Расширяя  рамки  сотрудничества
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СОЦИУМ ПРОКУРАТУРА РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ

Уровень газификации населен-
ных пунктов в районе сейчас со-
ставляет 42 процента. В преддве-
рии отопительного сезона пред-
приниматели планируют доста-
вить порядка 25 000 тонн угля – 
этого объема будет достаточно. На 
сегодня на складах есть девять ты-
сяч тонн твердого топлива. Уголь 
продают по 8 300 тенге за одну 
тонну.  

Безусловно, особое внимание в 
отопительный сезон должно быть 
уделено вопросам безопасности. 
На днях в акимате района шел 
разговор о соблюдении пожар-
ной безопасности в период ото-
пительного сезона. Как сообщил 
руководитель отдела по мобили-
зационной подготовке, террито-
риальной обороне и предупреж-
дению ЧС Шерхан Ашимов, чаще 
всего пожары возникают из-за не 
соблюдения гражданами элемен-
тарных правил безопасности. За 

прошедший отопительный сезон 
в жилых секторах района прои-
зошло пять пожаров. Из них  два  
возгорания возникли из-за неис-
правности отопительных печей, 
три – из-за короткого замыкания 
электропроводки. 

Для безопасного проведения 
предстоящего отопительного се-
зона с 15 августа началась профи-
лактическая   работа с  участием 
специалистов профильных отде-
лов районного акимата, сотрудни-
ков отдела полиции, филиала АО 
«КазТрансГаз Аймак», волонтеров 
молодежного ресурсного центра. 

С 2019 года  ведется работа по 
установлению  датчиков обнару-
жения углекислого газа в домах 
малообеспеченных, многодетных 
семей, матерей-одиночек и  лиц с 
ограниченными возможностями.  
На  сегодня их установлено 1187 
единиц. 

Ибраш МАКСУТОВ

В этом направлении Жанакорган-
ский район имеет хороший потенциал. 
За последние три года, наряду с сель-
ским хозяйством, торговлей, особое 
внимание уделяется переработке про-
дукции. В районе производятся стро-
ительные материалы, товары повсед-
невного спроса, осуществляется ре-
монт и сборка различной техники и 
оборудования. 

– С начала года по району на реали-
зацию 204 проектов предпринимателей 
из различных источников был выделен 
1 миллиард 301 миллион тенге, – со-
общил руководитель районного отдела 
предпринимательства, промышленно-
сти и туризма Марлен Нуртазаев. 

Один из тех, кто получил грант 
на развитие собственного бизнеса –  
Наурыз Айымбетов. Он построил оран-

жерею и запустил небольшой цех по 
заготовке саженцев. Вот уже три года 
предприниматель получает хороший 
урожай огурцов. Начинал с трех соток 
земли, постепенно увеличил площадь 
вдвое. В настоящее время он поставля-
ет свою продукцию в шесть торговых то-
чек районного центра. С первых шагов 
ему оказывают помощь представители 
районного филиала Палаты предприни-
мателей «Атамекен». Здесь его прокон-
сультировали по самым важным вопро-
сам, подсказали правильные направле-
ния для продвижения бизнеса. 

Жанакорганские предпринимате-
ли немало надежд связывают с про-
граммой «Ауыл аманаты». Сельчане 
намерены развивать в районе теплич-
ное и рыбное хозяйство, производство 
строительных товаров и ряд других ви-
дов бизнеса. В рамках этой программы 
отобрано 505 проектов на получение 
кредитов на общую сумму три милли-
арда 400 миллионов тенге. 

В районе зарегистрировано 7230 
предпринимателей, из которых действу-
ющих 6960. Жители района продолжа-
ют открывать новые производства, тор-
говые точки. Кому из них впоследствии 
повезет, покажет время. Ведь не секрет, 
что ведение бизнеса всегда сопряжено с 
различными рисками. Но, как говорит-
ся, риск – благородное дело. 

Максут ИБРАШЕВ

ТОО СП «Казгермунай» сообщает, что 
07.11.2023 г. по адресу: Кызылординская область, 
Сырдарьинский район, пос.Теренозек, с.Терен- 
озек, улица Д.А.Конаева, 8, в Доме культуры по-
селка Теренозек, время – 15:00 ч. проводятся об-
щественные слушания в форме открытого собра-
ния по проекту: «Отчет о возможных воздействи-
ях» к проекту «Дополнение к проекту разработки 
месторождения Акшабулак Центральный».

Дополнительно будет возможность подклю-
чения в режиме онлайн на платформе ZOOM по 
следующей ссылке:
https://kmg-kz.zoom.us/j/7555913367?pwd=UGJL

eEJ3bVdZNzk5Nmt2YmZZN2Fmdz09
Идентификатор конференции: 755 591 3367 
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– Следует последовательно до-
вести минимальную базовую став-
ку пенсии до 70% от прожиточно-
го минимума, а максимальную – 
до 120%. Вместе с ранее приня-
тыми решениями это позволит к 
2025 году увеличить совокупную 
пенсию в среднем на 27%, – зая-
вил Глава государства.

Стоит отметить, что Казахстан 
первым из стран СНГ пошел по 
пути перехода на накопительную 
пенсионную систему, основан-
ную на принципах индивидуаль-
ных сбережений. На первом этапе 
участниками системы были толь-
ко работники, отчисляющие де-
сять процентов от своего дохода. 
Сегодня общая сумма их накопле-
ний превысила 16 трлн тенге. На 
втором этапе – с 2005 года – были 
введены базовые пенсионные вы-
платы из бюджета. В результате 
появился второй участник систе-
мы в лице государства.

В нынешнем году накопитель-
ной пенсионной системе Казах-
стана исполнилось 25 лет. По 
этому поводу в Алматы состоялся 
международный «круглый стол» 
с участием зарубежных и казах-
станских специалистов. В его ра-
боте приняла участие замести-
тель Премьер-Министра РК Та-
мара Дуйсенова.

– С принятием в 2023 году Со-
циального кодекса появился тре-
тий субъект системы – работо-
датель. Уже с начала следующего 
года они начнут производить от-
числения в пользу своих работни-
ков. Таким образом, мы сформи-
ровали многоуровневую нацио-
нальную пенсионную систему, – 
сказала Т.Дуйсенова. 

Вместе с тем спикер подчер-
кнула, что не все вопросы пен-
сионного обеспечения сегодня 
нашли решение. Во-первых, это, 
по ее словам, касается демогра-
фических изменений: по про-
гнозам, к 2030 году численность 
пенсионеров увеличится на 30 
процентов и достигнет трех мил-
лионов человек.

– Однако в силу молодости си-
стемы размеры накопительной 
пенсии не столь велики. В этой 
связи в рамках Социального ко-
декса мы предусмотрели параме-
трические изменения, предусма-
тривающие увеличение размеров 
пенсионных выплат за счет госу-
дарства. То есть государство при-
няло на себя ответственность за 
пенсионное обеспечение наших 
граждан на переходном этапе от 
государственной к многоуровне-
вой системе, – сказала она.

 Во-вторых, остается проблема 
охвата накопительной пенсион-
ной системой самозанятых граж-
дан. Для обеспечения соцзащи-
той данной категории граждан по 
опыту стран ОЭСР было введе-
но понятие «независимый работ-
ник», определены механизмы ре-
гулирования платформенной за-
нятости, а также внедрен единый 
платеж, объединяющий все соци-
альные взносы для микро- и ма-
лого бизнеса. 

– Ожидаем, что это позволит 
легализовать труд более 500 ты-
сяч граждан и обеспечить им пра-
во на социальное обеспечение, в 
том числе на пенсионное, – под-
черкнула заместитель Премьер- 
Министра. 

В-третьих, все более актуаль-
ными становятся вопросы доход-
ности пенсионных накоплений. В 
частности, в этих целях вкладчи-
кам ЕНПФ с 1 июля предоставле-
но право участия в управлении 
своими накоплениями посред-
ством выбора альтернативной по-
литики инвестирования до 50% 
своих сбережений для получения 
более высокой инвестиционной 
доходности.

– Необходимо отметить, что 
Казахстан – страна, которая на 
законодательном уровне взяла на 
себя обязательство по обеспече-
нию сохранности пенсионных на-
коплений в ЕНПФ. При передаче 
гражданами накоплений в частное 
управление их сохранность бу-
дет обеспечиваться компаниями, 
осуществляющими управление  

ими, – подчеркнула Т.Дуйсенова. 
В качестве четвертого пункта 

она обозначила вопросы доверия 
граждан к пенсионной системе и 
культуры накопления. По словам 
заместителя Премьер-Министра, 
здесь требуется перезагрузка ра-
боты всех задействованных соци-
альных институтов. 

– Прежде всего это касается 
ЕНПФ. Фонду недостаточно быть 
только учетным центром, аккуму-
лирующим на своих счетах пен-
сионные сбережения граждан. Он 
должен, с одной стороны, стать 
сильным социальным институ-
том, работа которого направле-
на на стимулирование граждан 
к участию в пенсионной систе-
ме, а с другой – финансовым ин-
ститутом с высокодоходной инве-
стиционной стратегией, позволя-
ющей приумножать накопления 
граждан, – отметила Т.Дуйсенова. 

В свою очередь председатель 
Агентства по регулированию и 
развитию финрынка (АРРФР) 
Мадина Абылкасымова в сво-
ем выступлении напомнила, что 
объединение пенсионных ак-
тивов в ЕНПФ в 2014 году под 
управлением Нацбанка позволи-
ло решить проблемы, созданные 
частными пенсионными фонда-
ми, но породило новые негатив-
ные последствия, такие как от-
сутствие конкуренции на рын-
ке пенсионных услуг и лишение 
вкладчиков возможности участия 
в выборе стратегии управления 
его накоплениями.

– В связи с чем в январе 2021 
года были приняты поправки в 
пенсионное законодательство, 
предусматривающие право граж-
дан передавать «сверхдостаточ-
ную» часть своих пенсионных на-
коплений в управление частным 
управляющим компаниям, – от-
метила М.Абылкасымова.

По данным АРРФР, на 1 сен-
тября т.г. в частное управление 
граждане передали 11 млрд тен-
ге своих пенсионных сбережений 
в ЕНПФ, что составляет поряд-
ка 0,3 процента от общего объе-
ма использованных накоплений в 
размере 3,6 трлн тенге. Остальные 
99,7 процента задействованных не 
по прямому назначению пенсион-
ных денег ушли на приобретение 
недвижимости и оплату лечения.

– Для сохранения пенсионных 
накоплений в системе в июле 2023 
года был снят порог минимальной 
достаточности, гражданам была 
предоставлена возможность пе-
редавать в частное управление до 
50 процентов своих пенсионных 
накоплений. Добровольные пен-
сионные накопления могут быть 
переданы в частное управление в 
полном объеме. Таким образом, 
потенциальный объем пенсион-
ных активов, который может быть 
переведен в частное управление, 
составил 7,8 трлн тенге, – сооб-
щила М.Абылкасымова. – По-
мимо передачи пенсионных на-
коплений в частное управление 
вкладчикам предоставлена воз-
можность приобретения пенсион-
ного аннуитета. На сегодня стои-
мость стандартного договора пен-
сионного аннуитета для мужчин и 
женщин в возрасте 55 лет состав-
ляет 7 миллионов и 8,5 миллиона 
тенге соответственно.

Она также напомнила, что в Ка-
захстане были введены новые виды 
договоров пенсионного аннуите- 
та – отложенные и совместные.

Между тем во время панельно-
го обсуждения зампредседателя 
Нацбанка Виталий Тутушкин рас-
сказал об изменениях в управле-
нии активами ЕНПФ. 

– В нынешнем году мы вносим 
изменения в нашу политику. Она 
предполагает, что мы будем де-
лать акцент на покупке облигаций 
банков. В этом и следующем году 
портфель ЕНПФ в части облига-
ций БВУ будет расширяться, – 
пояснил он.

Напомним, с 1 июля 2023 года 
у казахстанцев появилась возмож-
ность передавать до 50% от суммы 
пенсионных сбережений в част-
ное управление.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

Пенсионное ускорение
 

 

В Послании народу Казахстана Президент Касым-Жо-
март Токаев сказал о том, что в стране нужно существенно 
перезагрузить пенсионную систему.

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Вернется ли «рыбный» день?
Поэтому перед областью поставле-

на задача наметить основные пути раз-
вития рыбного хозяйства, чтобы в бу-
дущем Малое Аральское море 
и озерные системы стали более 
эффективными в плане рыбо-
ловства. В этих же целях необхо-
димо развивать различные пути 
выращивания товарной рыбы. 

В настоящее время опреде-
ленную работу в этом направ-
лении проводит и Комитет 
рыбного хозяйства Министер-
ства экологии, геологии и при-
родных ресурсов РК. Как гово-
рит заместитель руководителя 
ведомства Алмас Асылбеков, 
принимается ряд мер, направ-
ленных на дальнейшее разви-
тие в Казахстане рыбного хо-
зяйства. Наряду с этим, идет 
работа над разработкой «Вод- 
ного кодекса», который будет 
способствовать снижению де-
фицита водных ресурсов, учи-
тывая при этом политику стран, гра-
ничащих с Казахстаном. 

Специалисты считают, что наста-
ла пора систематизировать работу 

института рыбоводства. В этой свя-
зи, как считает аким Аральского рай-
она Серик Сермаганбетов, необхо-

димо уточнить запасы рыбы на Ма-
лом Арале и подробнее исследовать 
динамику их роста. Дело в том, что, 
несмотря на значительное снижение 

количества воды в море, не умень-
шается лимит на вылов рыбы. Кроме 
того, сейчас много фактов незакон-

ного вылова рыбы. Чтобы поставить 
заслон браконьерскому лову, на тер-
ритории района необходимо опреде-
лить места, установить систему ви- 

деонаблюдения. Другими словами, 
необходимо наладить строгий учет. В 
конечном счете, все эти меры будут 
способствовать прекращению неза-
конного вылова рыбы. В свою оче-
редь, природопользователи на за-

крепленных за ними участках 
должны зарегистрировать всех 
частных лиц, которые занима-
ются выловом рыбы.  

Наряду с названными зада-
чами предстоит решить еще не-
мало других. Прежде всего, не-
обходимо возродить предпри-
ятие «Арал су шаруашылығы». 
Немаловажную роль играет 
возрождение в регионе науч-
но-исследовательского инсти-
тута рыбного хозяйства, пере-
дислокация дирекции «Меж-
дународного фонда спасения 
Арала» в Аральский район, вы-
деление для района отдельно-
го лимита воды, чтобы увели-
чить ее количество, поступаю-
щее в Малый Арал. И лишь по-
сле того, как эти проекты во-
плотятся в реальность, можно 

будет говорить об увеличении объ-
емов промыслового лова рыбы во 
всем Приаралье.  

Жумабек САРСЕНБИН
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ВОПРОС РЕБРОМ

Уголь есть, очередей нет
Распоряжением акима  Жанакорганского района соз-

дан штаб по организации работы по подготовке к отопи-
тельному сезону, утвержден план. В районе работают 144 
учреждения социально-культурного значения, из них  97 
используют твердое топливо, 20 – жидкое и 27 – природ-
ный газ.

Риск – благородное дело
Развитие предприниматель-

ства способствует росту вну-
треннего валового продук-
та страны, решению проблемы 
безработицы. В последние годы 
этой сфере стало уделяться все 
больше внимания: гражданам 
выдаются кредиты под низкие 
проценты, безвозмездные гран-
ты, принимаются другие меры.

В Сырдарьинском районе госу-
дарству вернули участок площа-
дью шесть гектаров (стоимость 21,8 
миллиона тенге), незаконно выдан-
ный для предпринимательской дея-
тельности. Кроме того, прокурату-
ра взяла на контроль работу упол-
номоченного органа по выявле-

нию неиспользованных земель. 
По инициативе прокуратуры вы-

явлены 360 неосвоенных земельных 
участков общей площадью 602,3 гек-
тара, предназначенных для занятия 
предпринимательской деятельностью. 
По представлению прокуратуры об-
ластным департаментом по управле-

нию земельными ресурсами владель-
цам 150 участков внесены предписа-
ния, принимаются меры по принуди-
тельному возврату их государству.

Как рассказали в пресс-службе об-
ластной прокуратуры, особое внима-
ние уделяется освоению пастбищных 
угодий. В этом направлении органа-
ми прокуратуры области совместно 
с местными акиматами созданы ра-
бочие группы для выявления неис-

пользуемых пастбищ. Проводится 
разъяснительная работа с жителями 
населенных пунктов. 

За истекший период нынешне-
го года органами прокуратуры обла-
сти выявлено 133 неосвоенных зе-
мельных участка площадью 138 ты-

сяч гектаров. Возвращено 
54 участка площадью 41 ты-
сяча гектаров на сумму в 80 
миллионов тенге. К приме-
ру, незадействованный в те-
чение 22 лет участок площа-
дью 161 гектар с кадастро-
вой стоимостью 1,4 мил-
лиона тенге, выданный в 
апреле 2001 года в ауль-
ном округе Айдарлы Сыр-
дарьинского района. Также 
установлено, что местны-
ми исполнительными орга-

нами неправильно определен дефи-
цит пастбищных угодий. По иници-
ативе прокуратуры акиматами про-
ведена ревизия пастбищных земель. 
По ее результатам нехватка пастбищ 
снижена на 63 процента.

Аяна МОЛДАБАЕВА

Земли вернули в оборот
Областная прокуратура большое внимание уделяет соблюде-

нию законности в сфере земельных отношений. 
По результатам анализа в этой отрасли прокуроры внесли 14 

представлений об устранении нарушений, один протест. По 
актам надзора привлечены к дисциплинарной ответственно-
сти 37 граждан, защищены права 270 дольщиков, приведены 
в соответствие с законом 49 актов, в бюджет взыскано 25 мил-
лионов тенге, не выплаченных землевладельцами по догово-
рам выкупа земли. А еще государству возвращены земельные 
участки с кадастровой стоимостью 218 миллионов тенге. В 
частности, в госсобственность вернули крупный участок сто-
имостью 115 миллионов тенге по нереализованному инвести-
ционному проекту. 
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СПОРТ-ИНФО

ФОКУС

Праздник музыки был учрежден 
в 1973 году музыкальным советом 
при ЮНЕСКО. Считают, что ини-
циатором даты стал всемирно из-
вестный советский композитор, пи-
анист и педагог Дмитрий Шостако-
вич. В официальном письме выда-
ющийся музыкант прошлого сто-
летия писал, что именно искусство 
служит единению и сплочению лю-
дей независимо от их националь-
ностей, взглядов, религиозных 
убеждений. В связи с чем можно 
уверенно утверждать, что именно 
этот композитор, автор знаменитой 
7-й симфонии, которую он создал в 
1942 году в блокадном Ленинграде 
и посвятил ее героическим защит-
никам города, и стал инициатором 
Международного дня музыки. 

Программа концерта артистов на-
чалась с музыки, знаковой для казах-
ского оперного искусства – оперы 
Ахмета Жубанова и Латифа Хамиди 
«Абай». Жемчужина казахского му-

зыкального искусства на кызылор-
динской сцене впервые была постав-
лена в 2020 году в рамках празднова-
ния 175-летия великого Абая. 

В этот день на сцене местной фи-
лармонии звучали шедевры мировой 
классики, лучшие произведения ка-

захских и зарубежных композито-
ров, современные композиции. Их 
под аккомпанемент концертмейсте-
ра Ирины Хегай исполнили соли-
сты областной филармонии Сымбат 
Тасбергенова, Максат Макулбеков, 
Айдос Иманжаппаров, Акылбек Та-
бынбаев, Магжан Аманжолов. 

Прекрасные голоса, живое испол-
нение, цветы и аплодисменты – все 
это произвело на зрителей большое 
впечатление. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

После музыкально-поэти-
ческого арнау акына Бексул-
тана Орынбасара руководи-
тель аппарата акима области 
Шахмардан Байманов передал 
спортсменам поздравления 
главы региона Нурлыбека На-
либаева, в котором, в частно-
сти, выражается уверенность в 
успешном выступлении наших 
борцов на предстоящей Олим-
пиаде в Париже-2024. Слова 

поздравления нашим земля-
кам также выразил Президент 
областной федерации дзю-
до Садык Мустафаев. От име-
ни акима области спортсменам 
и их тренеру Калену Калиулы 
подарили скакунов.

Тем временем, на Азиа-
де-2023 еще одну командную 
«бронзу» в составе женской 
сборной Казахстана по стен-
довой стрельбе завоевала кы-

зылординка Айжан Досмагам-
бетова (тренер – Максим Ко-
ломоец). Нужно отметить, что 
в составе сборной Казахста-
на в Ханчжоу в 13 видах спор-
та всего выступят 23 кызылор-
динских спортсмена. 

Между тем, на вчераш-
ний день сборная Казахста-
на в медальном зачете сумела 
войти в десятку сильнейших. 
В их активе было 36 (4 золо-
тые, 7 серебряных и 25 брон-
зовых) наград. А лидировали в  
командном первенстве Китай – 
251 (139+73+39), Япония – 
116 (30+43+43), Корея – 128 
(30+38+60).

Игры завершатся 8 октября.
Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Год от года растет количество 
участников и видов спорта, пред-
ставленных на спартакиаде. На-
пример, в нынешнем году более 
1100 атлетов из семи районов об-
ласти соревновались в 16 видах 
спорта. На церемонии открытия 
спартакиады участников поздра-
вили аким Шиелийского района 
Нуржан Ахатов, заместитель руко-
водителя областного управления 
культуры и спорта Жигер Айеке-
шов, депутат областного маслиха-
та, президент спортивного клуба 

«Кайсар» Садык Мустафаев, отме-
тившие, в частности, что главная 
цель спартакиады «Алтын күз» – 
популяризация здорового обра-
за жизни, развитие физкультуры и 
спорта в сельской местности, по-
вышение мастерства атлетов. 

В результате интересных и захва-
тывающих спортивных состязаний 
по баскетболу первое место среди 
мужчин и женщин завоевали шие-
лийцы. Они же первенствовали и в 
футболе. Спортсменам из Жалагаш-
ского района не было равных в под-

нятии гири, в борьбе казак куреси и 
президентскому многоборью. Жа-
накорганцы вышли победителями 

в гандболе среди женщин, а также в 
национальных конных видах спорта 
кокпар, аударыспак и тенге илу.

Казалинские девушки лидиро-
вали в тогызкумалаке, а спортсме-
ны из Аральского района первен-

ствовали в настольном теннисе, 
шахматах, бес асыке и подтягива-
нии на перекладине. Сырдарьин-
цы победили в турнире по волейбо-
лу среди мужчин и женщин, в асык 
ату, тогызкумалаке среди мужчин, 
спортсмены из Кармакшинского 
района – в армрестлинге.

Настоящим украшением спар-
такиады стал финальный матч по 
футболу между шиелийцами и ка-
залинцами, который закончил-
ся со счетом 5:2 в пользу хозяев. В 
общекомандном зачете спартаки-
ады первое место заняли шиелий-
цы, второе – жалагашцы, третье – 
жанакорганцы. 

Следующая, 37-я спартакиа-
да сельских спортсменов «Алтын 
күз», пройдет следующей осенью в 
Сырдарьинском районе. 

Максут ИБРАШЕВ

В минувшее воскресенье 
кызылординский «Кайсар» в 
матче 24-го тура Премьер-ли-
ги абсолютно неожиданно 
проиграл в Павлодаре проч-
ному аутсайдеру первенства 
ФК «Аксу» – 0:2. Любопыт-
но, что эта победа павлодар-
цам ничем и никак не могла 
помочь для сохранения про-
писки в элите. А вот кайса-
ровцы в случае победы мог-
ли бы твердо закрепиться на 
шестом месте турнирной та-
блицы, а то и реально побо-
роться за место в пятерке. Но 
наши игроки своими пассив-
ными действиями и детскими 
ошибками «привезли» в свои 
ворота два гола.

Также довольно неожидан-
но завершился ряд других мат-
чей тура: «Шахтер» — «Тобол» 

2:1, «Атырау» — «Мактаарал» 
2:0, «Жетысу» — «Ордабасы» 
1:2, «Актобе» — «Астана» 2:0, 
«Кызылжар» — «Окжетпес» 
1:2, «Каспий» — «Кайрат» 1:1.

За два тура до окончания 
чемпионата «Кайсар» с 30 оч-
ками спустился на седьмую 
позицию, а лидируют «Ор-
дабасы» (55 очков), «Астана» 
(49) и «Актобе» (48). Наверня-
ка, в этой же последователь-
ности они и завершат чем-
пионат. Также определены и 
неудачники Премьер-лиги – 
«Аксу» и «Каспий» (Актау).

А кызылординцам до завер-
шения первенства осталось 
провести всего две игры – 22 
октября дома с ФК «Атырау» 
и 28 октября на выезде с ФК 
«Кызылжар» (Петропавловск).

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

ВОЛЕЙБОЛ
Гостей оставили 

без «золота»

В минувшие выходные в спор-
тивном комплексе «Мұз айдыны» 
прошел VI республиканский дет-
ско-юношеский турнир памяти 
известного волейбольного  
специалиста региона Татьяны  
Кабулбековой.

Как сообщила тренер отделения во-
лейбола ОСДЮШОР №2, главный тре-
нер высшей лиги женской команды «Кай-
сар» Замэла Абдыкадырова, награды со-
ревнований разыграли шесть команд – из 
Шымкента, села Байганина (Актюбин-
ская область), городов Аральска и Кы-
зылорды, ОСДЮШОР-2 (Кызылорда) и 
сборной Кызылординской области.

По итогам состязаний первое место за-
няли девчата сборной области, второе – 
Шымкента, третье – села Байганина. На 
церемонии награждения призами отмече-
ны лучшие игроки турнира. Их обладате-
лями стали Аиша Мухамадиева (Кызыл- 
орда), Гульназым Науанова (Аральск), Гу-
лим Кудабаева (Байганина), Назым Ка-
нибай (Кызылординская область), Айсара 
Нуралиева (Шымкент).

Поддержку в проведении турнира ока-
зала дочь Т.Кабулбековой – арбитр меж-
дународной категории, менеджер учеб-
но-спортивной работы Казахстанской 
федерации волейбола Ирина Кабулбеко-
ва. Как сообщили организаторы, в сле-
дующем году в турнире примут участие  
команды из соседних государств. 

ТУРНИР 
Памяти Султана Абенова

В воскресенье в Кызылорде на 
стадионе «Локомотив» стартовал 
детско-юношеский турнир памяти 
известного ветерана казахстанско-
го футбола Султана Абенова.

В спор за награды соревнований всту-
пили 12 команд области. Перед началом 
соревнований в фойе арены, на котором 
С.Абенов начинал свою славную карьеру, 
открылся уголок памяти. В презентации 
музейного уголка приняли участие зам- 
акима города Кызылорды Дархан Турсын-
баев, директор ФК «Кайсар» Садык Мус- 
тафаев, супруга С.Абенова, его близкие, 
друзья, коллеги.

С.Абенов – первый в истории спорта 
Приаралья футболист, сыгравший в выс-
шей лиге чемпионата СССР и в соста-
ве флагмана отечественного футбола — 
алматинского «Кайрата». В 17 лет он де-
бютировал за местный «Автомобилист», 
провел свыше 100 матчей в чемпионатах 
СССР, в которых отметился 33 голами. 
Работал начальником ФК «Кайрат», по-
сле перешел в партийную и дипломати-
ческую службу. В разные годы был совет-
ником Премьер-Министра РК, замести-
телем руководителя аппарата Мажилиса 
Парламента РК, а также трудился в адми-
нистрации Президента РК.

Айдос АБСАТ

Бесславное 
поражение
 

Чем ближе финиш отечественного чемпионата, 
тем более непредсказуемыми становятся результа-
ты матчей.

Все преходяще, а музыка вечна
Артисты областной филармонии предложили вниманию 

своих поклонников концерт классической музыки, приуро-
ченный к Международному дню музыки, который отмечается 
в мире 1 октября. 

ФУТБОЛ ФИЛАРМОНИЯ

В кызылординском аэропорту «Қорқыт ата» тор-
жественно встретили бронзовых призеров XIX лет-
них Азиатских игр в китайском Ханчжоу – дзюдо-
истов Магжана Шамшадина, Абылайхана Жубана-
зара и Нурлыхана Шархана.

Каждому – по жеребцу

«Алтын күз» собрал друзей
В Шиелийском районе завершилась областная спартаки-

ада сельских спортсменов «Алтын күз». В нашей области эти 
состязания берут начало с 1986 года и проводятся в 36-й раз.

АЗИАДА-2023

СПАРТАКИАДА

Для размещения рекламы в 
областных газетах «Кызылор-
динские вести» и «Сыр бойы», 
«Ақмешіт жастары», «Ақмешіт 
апталығы», а также в район-
ных газетах, обращайтесь по 
телефонам: 40-11-10 

(1058), 70-00-52, 
e-mail: smjarnama@mail.ru.
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